
 

 

 

 

 

 

 

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ 

Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

 

ГОРОДСКАЯ ДУМА ГОРОДА ТАГАНРОГА 

 

 

РЕШЕНИЕ 

 

 

26.12.2018                                             № 514 

 

 

Об утверждении результатов  

публичных слушаний по проекту  

Решения Городской Думы города Таганрога  

«Об утверждении стратегии  

социально-экономического развития  

муниципального образования «Город Таганрог»  

на период до 2030 года» 

 

 

 

В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Федерации», Уставом муниципального 

образования «Город Таганрог», Положением «О порядке организации и проведения публичных 

слушаний в городе Таганроге», утвержденным Решением Городской Думы города Таганрога от 

27.12.2012 № 515, Городская Дума города Таганрога 

 

 

РЕШИЛА: 

 

 

1. Утвердить результаты публичных слушаний по проекту Решения Городской Думы 

города Таганрога «Об утверждении стратегии социально-экономического развития 

муниципального образования «Город Таганрог» на период до 2030 года» (приложение). 

 

2. Администрации города Таганрога (Лисицкий А.В.) рассмотреть поступившие от 

жителей предложения, проработать возможность их решения и проинформировать граждан о 

принятых мерах. 

 

3. Настоящее Решение вступает в силу со дня его принятия и подлежит официальному 

опубликованию. 
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4. Председателю Городской Думы – главе города Таганрога Титаренко И.Н. обеспечить 

официальное опубликование настоящего Решения. 

 

5. Контроль за исполнением настоящего Решения возложить на председателя 

Городской Думы - главу города Таганрога Титаренко И.Н. 

 

 

Председатель Городской Думы - 

глава города Таганрога                                                                        И. Титаренко 

 



Приложение 

к Решению Городской Думы  

от 26.12.2018 № 514 

 

Результаты публичных слушаний по проекту стратегии социально-экономического развития  

муниципального образования «Город Таганрог» на период до 2030 года 

№ Предложения и замечания Решение, 

принятое по 

данному 

предложению 

Мотивированное обоснование принятого 

решения, ссылка на закон 

1) Комина Д.С., житель города: 

1. У меня большие вопросы по поводу IT-технологий. Уже в этом году 

в Ростовской области на полях работали комбайны с искусственным 

интеллектом. Я так понимаю, что у нас будет запускаться транспорт. 

Это здорово, замечательно, но куда уйдут все высвобожденные 

водители? Об этом город думает? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Данный вопрос неоднократно обсуждался 

не только при разработке стратегии, но и на 

региональном уровне. Уже сейчас 

существует программа по 

производительности труда, которой 

предусмотрен ряд мероприятий, 

направленных на поддержку 

взаимодействия с теми людьми, профессия 

которых в силу обстоятельств будет не 

востребована. Это и совместная работа с 

Центром занятости, и переобучение.  

Данный вопрос будет направлен 

должностным лицам Администрации 

города Таганрога для подготовки 

письменного ответа. 

2. Электроэнергия постоянно дорожает. Производство и бизнес во 

многом зависят от этого. Мы живем у моря. У нас достаточно 

возобновляемых источников энергии. Город планирует что-то в этом 

плане? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

2) Горбунов А.Н., житель города: 

3. Я живу на Русском поле, представляю инициативную группу 

граждан. Наш микрорайон большой, а парка в нем нет. Он есть на 

Не подлежит 

включению в 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 
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бумаге. На самом деле это сквер. Из года в год СМИ рисуют 

красивые планы, но они не реализуются. По последним сообщениям, 

парк 300-летия будет присоединен к парку имени Горького. Жители 

Русского поля вынуждены обратиться к Президенту, в прокуратуру и 

министру МВД с вопросом, на что идут выделенные на парк деньги.  

Спасибо депутатам, Администрации и прокуратуре за то, что они 

отстояли парк, не допустили его застройки. После этого все затихло. 

Территория пустует. Хотелось бы узнать, что будет представлять 

собой парк через 12 лет. 

проект Решения направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

3) Белобородов А.П., кандидат экономических наук, Почетный работник высшего профессионального образования России: 

4. Запланировано увеличение объемов розничной торговли до 96,8 

млрд. рублей. За счет чего это будет сделано - за счет роста 

производства товаров или роста цен? 

Инвестиции – сегодня один из важнейших вопросов. Объем 

инвестиций в основной капитал планируется увеличить до 37,4 млрд. 

Каковы факторы этого роста? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Показатели рассчитаны, исходя из 

динамики их значений за прошедшие 5 лет, 

с учетом всех факторов, влияющих на их 

значение, темпов роста показателей на 

региональном уровне, а также реализации 

мероприятий стратегии. 

Так, рост объема инвестиций будет 

обеспечен за счет реализации эффективной 

инвестиционной политики, в частности, 

работы с предприятиями в части оказания 

помощи в реализации инвестиционных 

проектов, взаимодействия с региональными 

и федеральными органами власти, а также 

разработки мер поддержки в реализации 

инвестиционной деятельности.  

Рост оборота розничной торговли 

планируется обеспечить за счет внедрения  

современных форматов продвижения 

товаров на рынок, в частности, семейного 

торгового бизнеса, оптового 

продовольственного сегмента, 

дистанционной торговли и других 

форматов. 
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4) Шведенко Е.В., житель города: 

5. Бюджет Таганрога в основном формируется с налогов местных 

налогоплательщиков. Я живу в Северном поселке. При предыдущем 

мэре была сделана проектно-сметная документация на тротуар по 

улице Маршала Жукова. Срок действия ПСД истек. Время ушло, 

деньги растрачены. Тротуаров нет. Везде грязь. До частного сектора 

Администрации дела нет.  

В муниципальных предприятиях идут преобразования, появляются 

коммерческие предприятия. В центре стоят мусорные контейнеры на 

колесах, которые не сдадут в скупку. В частном секторе либо на 

деревьях висят кульки с мусором, либо образуются стихийные 

свалки.  

Транспорт, особенно когда дороги не расчищают, ходит плохо.  

Уличные и квартальные автотрансформаторы. У них есть 

собственники. Но никто не занимается вопросами потребителей, 

чтобы они получали услуги соответствующего качества. Вода и 

электричество не соответствуют качеству.  

Какое развитие предусмотрено по Северному поселку? Взрослая и 

детская поликлиники задыхаются. Нет селитебных зон. Возле 

Бакинского путепровода вместо какого-нибудь досугового центра - 

магазины.  

Нет освещения. Дети ходят в темноте. По улицам города гуляют 

распространители наркотиков. Возле школ - заброшенные стройки. 

На пересечении 10-го Нового переулка – Маршала Жукова стоит 

долгострой, в котором играют дети. Инспекторам, милиции до них 

дела нет. Жители прогоняют детей из заброшенных строек. Жители 

сами убирают мусор, косят траву. 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

5) Хромова Т.В., председатель КТОС № 28: 

6. Будут ли сносить городок по улице Дзержинского, 111?  

По улице Дзержинского, 111/10 - бесхозное полусгоревшее здание. 

Его когда-нибудь снесут? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 
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6) Петренко Т.В., декан экономического факультета ТИУиЭ: 

7. В стратегических проектных инициативах «Развитие 

промышленности» в качестве факторов роста вы указали создание 

особых экономических зон на территории Таганрога. Вы не могли 

бы уточнить, о чем идет речь и какие мероприятия вы планируете 

провести, чтобы в городе появились особые экономические зоны? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Инициатива по созданию особых 

экономических зон определена областной 

стратегией. В целях ее реализации 

запланировано взаимодействие с 

региональными властями.  

Данный вопрос будет направлен 

должностным лицам Администрации 

города Таганрога для подготовки 

письменного ответа. 

7) Железняк С.В., житель города: 

8. Какова судьба рощи Дубки? Сколько она будет существовать от 

субботника к субботнику? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

9. Какие мероприятия планируются по борьбе с вандалами, которые 

расписывают стены домов и подстанций? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

10. Принимая пляжи «Елисеевский», аквапарк, пожалуйста, обращайте 

внимание на то, что территория, прилегающая к ним, остановки не 

убираются. 

Когда мы на улицах города, на тротуарах и дорогах, увидим 

коммунальную технику? Когда она будет работать? 

Когда будут обследованы трамвайные остановки, особенно по 

маршруту № 2? Вы сами знаете, в каком они состоянии. Их нужно 

привести в порядок 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

8) Мельников С.И., общественная организация «Славянское вече Таганрога»: 

11. У меня вопрос не по тем показателям, которые у вас приведены, а по 

тем, которые вы почему-то не хотите приводить. То, что у нас 

глубоко депрессивный регион, показывает среднемесячный доход на 

душу населения, а не средняя зарплата работающих. У нас есть не 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Во исполнение Федерального закона от 

28.06.2014 № 172-ФЗ «О стратегическом 

планировании в Российской Федерации» в 

целях обеспечения взаимосвязи 
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предполагаемая продолжительность жизни населения, а средний 

возраст смертности. Он сейчас приближается к 50 годам. Есть такой 

показатель, как средний возраст населения города. Он составляет 30 

лет в городах-новостройках. 50 лет - это город-пенсионер, у которого 

нет будущего. Мы к этому возрасту почти подошли по структуре 

населения. Из-за этого у нас исходные посылы совсем неправильные. 

Не надо повышать среднюю зарплату работающим - надо повысить 

среднедушевые доходы населения. В связи с этим у меня 

предложение: не надо говорить, какая среднемесячная зарплата 

будет в 2030 году, вы скажите, что сейчас средние доходы на душу 

населения ниже прожиточного минимума в разы. Не надо уходить в 

показатели, которые не показывают эффективность работы. 

Кто отвечает за выполнение этой стратегии, несет персональную 

ответственность за невыполнение, за упущенную выгоду? Это 

должно быть отражено в стратегии. Если в стратегии нет 

персональной ответственности, все размыто, она не является 

документом. 

муниципальной и региональной стратегий 

соблюдена система показателей, 

определенных стратегией Ростовской 

области, учитывая полномочия органов 

местного самоуправления. 

Данный вопрос будет направлен 

должностным лицам Администрации 

города Таганрога для подготовки 

письменного ответа. 

9) Куликов М.А., генеральный директор Фонда поддержки предпринимательства, уполномоченный по правам предпринимателей: 

12. В каких отраслях, по вашему мнению, в связи с принятием стратегии 

будет развиваться экономика города? Может быть, это туризм или 

промышленность? Какие векторы роста у нас будут? 

 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Один из ценностных ориентиров, которые 

были определены стратегией, - это 

«Таганрог – индустриальный полюс роста». 

Здесь мероприятия и муниципальной, и 

областной политики, прежде всего, будут 

направлены на повышение специализации 

субъектов малого и среднего 

предпринимательства в производстве 

продукции обрабатывающей сферы.  

Еще один из ценностных ориентиров – это 

развитие туризма. Стратегической 

проектной инициативой определено такое 

направление, как водный туризм. 

Учитывая, что он предполагает развитие 

береговой инфраструктуры, здесь есть 

определенные резервы для развития малого 
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и среднего предпринимательства. 

Если учитывать, что стратегия 

ориентирована на обеспечение социального 

благополучия граждан, то специализацию 

малого и среднего предпринимательства в 

социальной сфере (образовании, 

здравоохранении, социальном 

обслуживании) тоже можно рассматривать 

как основу развития. 

10) Беликов Д.А., активист общественной организации «Общее дело»: 

13. Здесь собрались жители города, которые хотели бы не только 

спросить с ответственных людей, но и внести свои предложения. На 

вопросы, которые я задавал Администрации города по своей 

общественной деятельности, приходили размытые ответы в 

конвертах. Поэтому мы и выходим на публичные слушания. 

Необходимы массовые собрания для обсуждения каких-то важных 

проблем, чтобы каждый мог напрямую задать Администрации 

города вопрос, который для него важен. Составьте план таких 

мероприятий и разместите его на сайте. 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

14. На сегодняшний день, по статистике, Ростов, Таганрог и Шахты из 

1112 городов вошли в число городов с максимальным объемом 

продаж сигарет. О какой стратегии можно говорить, если мы не 

говорим о важности сохранения здоровья человека? Все это тогда 

теряет смысл. Таганрог занимает второе место в области по 

употреблению алкоголя. 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

11) Кабицкий В.В., партия «РОСТА»: 

15. Таганрог занимает шестое место в мире по количеству IT-проектов. 

Каждый 42-й житель города занимается или программированием, 

или работает в IT-фирмах. Для сравнения: в Лондоне этот показатель 

– 102 человека на общее количество населения. Заложены ли в 

стратегии какие-то меры поддержки IT-проектов? На какие меры 

поддержки можно рассчитывать, открывая, например, технопарк? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

В рамках стратегии учтены мероприятия, 

направленные на поддержку деятельности 

IT организаций, среди которых 

консультирование хозяйствующих 

субъектов в сфере IT по вопросам 

субсидирования в рамках региональных 

программ поддержки, информирование о 

проведении конкурсов, конференций, 
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инвестиционных сессий, стартапов и 

конгрессов в сфере IT на всех уровнях, а 

также оказание содействия в проведении 

Хакатона. 

Данный вопрос будет направлен 

должностным лицам Администрации 

города Таганрога для подготовки 

письменного ответа. 

12) Игнатченко Ю.А., активист общественной организации «Общее дело»: 

16. В Таганроге практически в каждом доме – пивная или магазин, где 

продают алкоголь и сигареты. На этом фоне наша организация 

разработала интерактивные занятия, видеофильмы. Мы прошли все 

необходимые экспертизы, получили заключения для проведения 

занятий в школах. Такие занятия проводятся по всей России, в том 

числе по всей области, кроме Таганрога. Почему нам запрещают 

проводить занятия? 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

13) Борисенко В.И., житель города: 

17. Три года назад я обращал внимание на то, что в городе слабо 

развиты предприятия по переработке сельхозпродукции. 

Конкретного ответа на свои вопросы не получил. 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

18. Я также направил в Администрацию города предложения по 

развитию транспортной инфраструктуры, а конкретно - трамвайного 

движения 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Предложения, направленные в 

Администрацию города Таганрога, 

касаются внесения изменений в 

Генеральный план города и направлены в 

комитет по архитектуре и 

градостроительству Администрации города 

Таганрога.  

Данный вопрос будет направлен 

должностным лицам Администрации 

города Таганрога для подготовки 

письменного ответа. 
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19. Стратегия предусматривает развитие туризма, а в городе нет 

автовокзала. Тот, что имеется, представляет собой остановочный 

пункт. На нем нет ни навеса, ни других элементов инфраструктуры 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

Вопрос к тексту проекта Решения 

непосредственно не относится и будет 

направлен должностным лицам 

Администрации города Таганрога для 

подготовки письменного ответа. 

20. Я предлагал в районе станции Таганрог-2, на территории бывшего 

молзавода и площади Восстания, создать грузовой двор и рынок 

сельхозпродуктов 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

В соответствии с Федеральным законом от 

30.12.2006 № 271-ФЗ «О розничных рынках 

и о внесении изменений в Трудовой кодекс 

Российской Федерации» рынок 

организуется в соответствии с планом, 

предусматривающим организацию рынков 

на территории субъекта Российской 

Федерации и утвержденным органом 

государственной власти субъекта 

Российской Федерации в соответствии с 

архитектурными, градостроительными и 

строительными нормами и правилами, с 

проектами планировки и благоустройства 

территории субъекта Российской 

Федерации и территории муниципального 

образования и с учетом потребностей 

субъекта Российской Федерации в рынках 

того или иного типа.  

На территории города Таганрога 

функционируют 4 сельскохозяйственных 

рынка: ОАО «Центральный рынок»,               

ООО «Николаевский рынок», ООО 

«Городской рынок «Русское поле», ООО 

«Привокзальный». В соответствии с 

постановлением Правительства Ростовской 

области от 01.09.2016 № 619 «Об 

утверждении нормативов минимальной 

обеспеченности населения площадью 

торговых объектов для Ростовской области, 
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а также о признании утратившим силу 

постановления Правительства Ростовской 

области от 19.07.2012 № 654» население 

города торговыми местами по реализации 

продуктов питания на розничных рынках 

обеспечено. 

Данный вопрос будет направлен 

должностным лицам Администрации 

города Таганрога для подготовки 

письменного ответа. 

14) Буш А.В., житель города: 

21. Предлагаю в следующий раз, когда Администрация города будет 

выносить на обсуждение концептуальные документы, подобные 

стратегии развития до 2030 года, обсуждать их составные части 

заранее. Я имею в виду программы, которые касаются 

информационного общества, доступной среды, жилья, комфортной 

среды. Все, что сейчас на будущий период с 2019 год находится на 

рассмотрении в Городской Думе, также следовало бы обсудить 

публично. 

Не подлежит 

включению в 

проект Решения 

В целях учета мнения жителей города при  

разработке стратегии и муниципальных 

программ города Таганрога, проекты 

данных документов были предварительно 

размещены на официальном портале 

Администрации города Таганрога для 

проведения общественного обсуждения. 

 

Публичные слушания проведены 13 декабря 2018 года в 17 часов в МАУ «Городской дом культуры», расположенном по адресу:               

г. Таганрог, ул. Петровская, 104-3, на заседании постоянной комиссии Городской Думы города Таганрога по бюджету, налогам и 

экономической политике по инициативе Городской Думы города Таганрога. 

Публичные слушания проводились по проекту Решения Городской Думы города Таганрога «Об утверждении стратегии социально-

экономического развития муниципального образования «Город Таганрог» на период до 2030 года» (далее – проект Решения).  

Публичные слушания были назначены Решением Городской Думы города Таганрога от  29.11.2018 № 509, которое официально 

опубликовано 5 декабря 2018 года и размещено на официальном портале города Таганрога в сети Интернет для информирования жителей 

города и выявления их мнения. 

В публичных слушаниях приняло участие 163 человека. Поступило 21 предложение от 14 жителей города, которые не подлежат учету в 

проекте Решения. 

По итогам рассмотрения предложений граждан доработка проекта Решения не требуется. 

 


